

## 「囲炉裏の話」

宇都宮伝統文化連絡協議会顧問

柏村 祐司

黒柱を背にした一  
番奥を横座といい、  
場所である。反対側の土間

側は木尻といい、若嫁や使用人  
の座る所と決まっていた。横座  
の名は、そこだけ特別に莫産  
が横に敷いてあたからで、一方



一月も中旬となると寒さも一段と厳しくなり、暖を取る火がこのほか恋しくなる。昭和三十年代頃は、まだ開炉裏や炬たつ等が幅を利かせていた。中でも農家にあつては、開炉裏が暖房の主役を担つていたのである。

宇都宮あたりで用いられた囲炉裏は、床の部分を口の字形に刻み、ここに火床を設け、屋根梁から自在鍵を下げるものである。昔ながらの農家の母屋の間取りは、広間、座敷、納戸、そして台所からなり、台所は土間作りで傍らには馬屋、勝手、そして板張りの床が設置されるの

が標準タイプである。開炉裏は、広間と台所の板張りの床の二方に設置され、前者を上開炉裏、後者を下開炉裏といい、前者は人寄せの時の来客用に、後者は普段の暮らしの中で使われた。

栃木県内に見られた下開炉裏は、間口よりも奥行きの方が長いものが多かった。間口は三尺強(約九〇センチ)、奥行きが約五尺前後(約一五〇センチ)のものである。ところが宇都宮あたりでは間口が広く奥行きの浅い開炉裏もあつた。しかも規模が大きく、市内上久の松本家の開炉裏は、間口六尺前後(約一八〇センチ)、奥行き七尺前後(約二一〇センチ)のものであつた。国指定重要文化財の岡本家住宅の下開

炉裏もこの間口の広いタイプであり、鹿沼市上石川の石川家の下開炉裏も同様のタイプであった。いずれも大地主で母屋の規模自体が大きい。家族のみならず使用人等多くの人がこの開炉裏を囲んで暮らしたからであろうか。

今家の家は、昔の茅葺の家に比べると実に過ごしやすい。しかし、開炉裏のようないい生活の中心の場としての高い機能を持つ所が無くなつた。家族の絆が弱くなつたといわれる今、開炉裏に代わる家族の集まる場と、そこに意識的に集まろうとする生活意識の改変が必要と思うのである。

岡本家住宅  
囲炉裏



上久町  
松本家の  
囲炉裏